

平成 28 年 9 月定例教育委員会会議録

1. 9 月定例教育委員会会議

- [1]期 日 平成 28 年 9 月 29 日 (木)
- [2]場 所 市教育委員会 教育長室
- [3]会議時間 午前 9 時 53 分から午前 10 時 56 分まで
- [4]出席委員 橋口玄郎委員長、池野康己委員長職務代理者
杉尾優子委員、連尺野智子委員、竹之下悟教育長
- [5]参 与 中武教育政策課長、渡邊社会教育課長、
伊達スポーツ振興課長、田中教育政策課課長補佐、
杉本教育政策課課長補佐、山本教育政策課教育総務係長
- [6]議事日程 第 1 会議録の承認 8 月定例教育委員会会議録
第 2 行政報告 9 月行政報告について
第 3 議案第 2 1 号 西都市教育委員会公告式規則等の一部を改正する規則の
制定について
議案第 2 2 号 西都市教育委員会教育長事務委任規程の一部改正につい
て
第 4 そ の 他 ①平成 28 年 9 月議会一般質問について

2. 開 会

委 員 長 ただ今より、9 月定例教育委員会を開催いたします。

3. 会議録承認

委 員 長 はじめに、8 月定例教育委員会会議録の承認を求めます。
会議録については既に原案を配付しておりますが、会議録に記載した内
容についてご異議ございませんか。
(異議なし)

委 員 長 ご異議ないようですので、会議録を承認することといたします。

4. 行政報告

委 員 長 つづいて、9 月の行政報告をお願いします。
教 育 長 9 月の行政報告について、概要を報告いたします。

(主要なもの)

- ・ 9 月定例市議会開会
- ・ 教育委員辞令交付式
- ・ 第 1 回西都市安全教育連絡協議会
- ・ 運動会・体育大会
- ・ 西都西米良地区英語暗唱弁論大会

- ・妻中学校学校支援訪問
- ・下水流臼太鼓踊奉納
- ・全国神楽大会はやちね 2016
- ・総合文化祭美術展第2回運営委員会
- ・伊東マンショ肖像画展覧会式典
- ・県高等学校・中学校駅伝競走大会実行委員会

(9月定例市議会開会について)

今回は前年度の決算審議も行いますので、1日から30日までの丸々1か月をかけております。一般質問につきましては、教育委員会関係は、壇上、質問席からのもの全て資料として添付しております。事務局のほうから後で説明を加える内容もありますが、お尋ねがあれば後で出してください。

(教育委員辞令交付式について)

1日に連尺野智子氏が議会の同意を得て、市長から教育委員としての辞令交付があったところであります。その後既に2回の運動会、昨日の妻中学校の支援訪問にも臨場いただいておりますが、本日は定例教育委員会での初めての顔合わせでありますので、どうぞ今後ともよろしく願いいたします。

(第1回西都市安全教育連絡協議会について)

この会は通学路の安全さらには交通安全、防犯を含めた安全教育を推進するために、国からの指定を2年間受けた後に、本年度からは西都市独自に取り組んでいるものであります。道路管理者となる関係機関、学校、PTA代表、さらには地域づくり協議会の代表者にも参加していただいて、今後学校ごとの合同点検を10月になったら早速開催するというので進めているものであります。

(運動会・体育大会について)

11日に中学校関係が行われました。それに加えて施設一体型の三納小、三財小、銀上小も行われております。18日は都於郡小と都於郡中、山田分校の合同の運動会・体育大会が行われました。25日は残った4つの小学校の運動会が行われております。台風接近がその都度ありまして、天候に悩まされて、練習や実施の判断に苦慮する状況でありました。私は、銀上学園と穂北中学校だけが日程上参加できなかったのですが、それ以外の学校は全て参観させていただきました。全体的に申し上げますと、元気いっばいに競技、演技をする姿、団として結集している姿等がたくさん見られましたし、保護者や地域の方と一体となって作り上げる種目とか運営の場面も数多く見ることができました。そういった意味ではこのような大きな行事を通して、保護者や地域の方に子どもたちの成長の1コマ、学校の取組を発信する絶好の機会になったのかなとうれしく感じたところであります。教育委員の皆様もそれぞれ臨場いただいておりますので、感想やお気づきのことがあれば、あとでお聞かせいただければと考えております。

(西都西米良地区英語暗唱弁論大会について)

中学生が各学校を代表して計30名参加しました。英語のみで暗唱・弁論を競うということになりますので、私はその場に立つこと自体がすばらしいチャレンジであるということを経験の中でも触れたところでありました。結果としては、県大会に出場する最優秀賞が一人ずつおりますが、暗唱の部で三納中学校の子どもが、弁論の部では三財中学校の子どもが獲得をしております。

(妻中学校学校支援訪問について)

教育委員さんからもたくさんのご意見や感想をいただきましてありがとうございました。子どもたちも落ち着いて真剣な態度で授業に臨んでいる姿がありました。その基盤には生徒指導上の大きな問題もなく、先生方が組織的に切磋琢磨しながら子どもたちと向き合う状況が整っているからだろうと考えております。特に昨年指定研究公開の学校ということで、研究の成果が確実に継続的に定着しております。さらには日常の授業も目減りすることのないような充実した授業を進めてほしいということ等をまとめの中でお願いしたところでありました。

(下水流臼太鼓踊奉納について)

旧暦の8月1日、八朔(はっさく)の日と呼んでおりますが、その日に3か所で奉納が行われております。南方神社、一ツ瀬川河川敷、下水流公民館において盛大に奉納の行事が開催されました。西都市の代表的な郷土芸能、臼太鼓踊りではありますが、五穀豊穡を願い、水難・火難を避けるための願いを込めて、今年もテンポ良く奉納されたところでありました。

(全国神楽大会はやちね2016について)

国の重要無形民俗文化財の第1号指定となった岩手県の早池峰神楽が今回40周年記念ということで全国の名だたる神楽に集まっていただく、その中に西都の銀鏡神楽にお声かけがあつて、10名の舞手と随行も入れて13人で訪問していただいたところでありました。出発式に市長以下、私どもも社会教育課長等で公民館から見送ったところでありました。

(総合文化祭美術展第2回運営委員会について)

10月15日土曜日から23日日曜日までの期間、市民会館で行われます。そのための展示関係のことや表彰関係についての協議を行ったところでありました。

(伊東マンショ肖像画展覧会式典について)

10日土曜日にオープニングの式典が行われまして、イタリア大使館からモルティエニ氏という方がおいでいただいて、ご挨拶もあったところでした。今年度が日伊修好通商条約が結ばれて150周年ということで記念すべき年にこの展覧会が実現できて非常にうれしいと、伊東マンショからのメッセージが発せられているのではないかという言葉もあったところでした。河野知事からは是非宮崎県内の子どもたちに伊東マンショ肖像画を生

で見てほしいとの言葉もありました。その後は、先ほど申し上げましたように、西都市のほうでバスを用意して順次見ていただいております。小学生につきましては5年生と6年生、中学生については全ての子どもたちがそれぞれの学校の行事に合わせて観覧できるように計画をして、10月まで進めているところであります。

(県高等学校・中学校駅伝競走大会実行委員会について)

西都の秋の風物詩となっております、高校駅伝、中学校駅伝が今年も行われます。高校駅伝は10月の30日、中学校駅伝につきましては、2週間後の11月13日ということでまた西都市をあげての歓迎をしながら、この駅伝競走を応援したいと考えているところであります。

委員長 報告にありました運動会が3回にわたって行われたんですが、特に印象に残ったとか、改善すべきではないかなと思われたところが、参加された委員その他皆さんからあればお伺いしたいと思います。

池野委員 11日に妻中学校の運動会のほうに参加させていただきました。さすが中心校というだけあって人数も大変多くて、見応えのある運動会だったと思います。特に応援の仕方が大変すばらしかったのともう一つは開会式の入場行進のときに吹奏楽部が生演奏をしてくれて、初めて聞いたんですけれどもすばらしい演奏でよかったです。25日の妻南小学校に参加しましたが、暑かったんですけども、一人も倒れる子もいないようでよかったですなと思いました。ちょっと残念だったのが、入場式のときに音楽が止まってしまって、結局途中で音楽の放送を止めたんですよね。子どもたちが頑張っているところなのに、ちょっと設備が古くなっているのか、その辺の事情は分かりませんが、ちょっと残念でした。

杉尾委員 私は11日に三財小中学校の運動会に参加させていただいたんですが、中学生と小学生が一緒になってやっているというのは、上の年齢の子は下の子にすごく目をかけていて、下の子は上の年齢の子たちを見習ったりして、すごくいい雰囲気の運動会だなと感じました。あと25日は穂北小学校の運動会に参加したんですが、ここは娘の学校ということもあるんですが、子どもたちがいつも元気いっぱい練習している声が家に届いているんですけど、いつもの練習以上に大きな声が出てみんな楽しそうにやっていたなと感じました。

連尺野委員 18日に都於郡小中学校の合同の運動会に行きまして参りました。小中学校合同の運動会というのは初めて拝見させていただきました、やはり小中学校、杉尾委員も言われたように、年齢差のある生徒たちが協力し合いながら、すごくまとまりのある大会を運営しているなと感じました。ところどころにすごい工夫をされているんだなと感じました。少人数ならではの、学校ならではの地域性が出てとてもすばらしい運動会だったと思います。25日には妻北小学校に行きまして参りました。ここは500人規模の大きな小学校ということで、やはり入場行進だけでもすごい迫力があって、子ども

の底力というかパワーを感じました。どちらの学校もはつらつとした子どものキラキラとした目がとても将来性を感じさせるすばらしいものだったなと思いました。

委員長
教育政策課長

事務局のほうからありますか。

私は11日の三納小中学校の合同運動会のほうに参加をさせていただきました。先ほど杉尾委員、連尺野委員から話があったように小中学生が合同でされているというところでの、特に小学校の子どもたちが、中学校のお兄ちゃん、お姉ちゃんたちを見ながら大きな声を出してやっているというところがすごく印象に残っておりまして、応援合戦のところで中学生が前に出て、小学生の子どもたちを振り返りながら、一緒に声を出すんだよというようなリーダーシップといいいますか、引っ張っていくところが見られてすばらしいなと思ったところでした。

社会教育課長

私は17日の穂北中学校の運動会に参加をさせていただきました。約110名の生徒数の運動会で、生徒数が少ない中での運動会でした。始まりの入場行進での規律のある元気のある手足の振り、声出しの様子、また赤団、白団の趣向を凝らした応援合戦と、どれをとっても活気のあるすばらしい状況でした。民俗芸能の臼太鼓踊等も全生徒で披露されて、校訓である創造、気力、友愛の力がしっかりと発揮されていたのではないかと感じました。学校のスローガンである、夢いっぱい元気いっぱいあいさついっぱい愛情いっぱいの心が子どもたちに浸透している様子がうかがえたところでありました。大会成績発表では涙する子どももおりまして、大変感動する運動会でありました。

田中教育政策
課長補佐

私は銀上学園と穂北中学校を回らせていただきました。銀上学園につきましては、小さな学校なんですけれども、3年の団長さんが精一杯声を出して銀鏡の山々に響くような迫力のある姿勢、下級生たちを精一杯引っ張っている姿がとても印象的でした。人数は少ないのですが、子どもたちがしっかりと全力で走って、走り終わった後は表彰台まであって、オリンピックの後ということもあって非常に満足げな顔をしていたなという印象を受けています。私もついでに参加させていただきましたが、地域に愛されている学校なんだなという印象を受けました。それから穂北中学校につきましては社会教育課長が詳しく説明したところですが、臼太鼓の発表まで見させていただきました。3年生が正式な衣装を着て、その後下級生がまねながらも迫力のある演技をしていました。さいと学等で学んでいることがああいう場面で発表ができ、地域の方にも喜んでいただけるいい取組だと感じ、このような取組は継続していきたいなという印象を受けました。

委員長

私も11日の銀上学園、25日の茶臼原小学校に参加させていただいたんですが、両方とも市内では小さい方からの2つの学校ということです。課長補佐が言いましたように、人数は少ないけれども、一人一人の声ははっきり大きく出ているというのが非常に印象的でありました。両方とも雨交じ

りの感じで、それを心配しながらの進行だったのですが、無事終了できて安心したところであります。競技等については、報告があったとおりのことなんですが、銀上学園の場合は、子どもは少ないこともあって、地域の方がいっぱい参加されるんですが、消防団関係の人たちが何かに全部出て行ってしまって、保護者というか地域の方の数が例年より少なかったという印象です。地域あげてですから全部が参加できるとよかったのかなと思ったところであります。それから茶臼原小学校は、女性の校長さんの挨拶が男性とは違って優しく語りかけてくれるという挨拶が非常に印象的で、子どもたちはのびのび競技に取り組めたのではなかったのかなと思ったところであります。特に市長さんの運動会の挨拶が非常にすばらしい挨拶で印象に残りました。妻中の学校支援訪問では、非常に落ち着いておるとい印象も受けました。後ほど学力検査の結果等も発表になるとは思いますが、ああいったムードで学力向上にも真剣に取り組んでいただけるのかなと思いました。伊東マンショの肖像画の展覧会を見に行ったところですが、もう少したくさん、西都市だけではなくて来ていただくと有り難いというふうに思いました。

5. 議 案

委 員 長

議案の審議に入ります。

まず、議案第 21 号 西都市教育委員会公告式規則等の一部を改正する規則の制定についてを議題にいたします。説明をお願いします。

教育政策課長

議案第 21 号 西都市教育委員会公告式規則等の一部を改正する規則の制定について、地方教育行政の組織及び運営に関する法律の一部改正に伴い、関係する規則について所要の整備を行おうとするものです。

(資料により説明)

委 員 長

ご意見はございませんか。

(意見なし)

委 員 長

お諮りいたします。議案第 21 号 西都市教育委員会公告式規則等の一部を改正する規則の制定について、ご異議ございませんか。

(異議なし)

委 員 長

ご異議ないようですので、議案第 21 号を承認いたします。

つづいて、議案第 22 号 西都市教育委員会教育長事務委任規程の一部改正についてを議題にいたします。説明をお願いします。

教育政策課長

議案第 22 号 西都市教育委員会教育長事務委任規程の一部改正について、地方教育行政の組織及び運営に関する法律の一部改正に伴い、関係する規程について所要の整備を行おうとするものです。

(資料により説明)

委 員 長

ご意見はございませんか。

(意見なし)

委員 長 お諮りいたします。議案第 21 号 西都市教育委員会教育長事務委任規程の一部改正について、ご異議ございませんか。

(異議なし)

委員 長 ご異議ないようですので、議案第 21 号を承認いたします。

6.その他

[1] 平成 28 年 9 月議会一般質問について

教育政策課長 (資料による説明)

委員 長 かねがね気になっていたんですが、フッ化物洗口についての答弁のとおりだろうとは思いますが、確たる効果が大々的に報道等には載らないですね。本当に効果があるのかという課題とやっぱり児童生徒に対する安全安心感というんですかね、保護者も含めてこれはやっぱり気になるところだろうとは思いますが、その辺のところを間違いないと断言できるようなところがあるのかどうかは気にはなっています。先生方が指導される時にそういう特別の免許資格を持っているわけでもなくて、教育の一環としてされるわけですから、気になるところではないかなと思います。ここで答弁を求めるといふことではないんですが、その辺はしっかり確認をしておいたほうがよいのかなというふうに思います。もうひとつ防災関係についてですが、今度の一連の台風関係で話題になっているのは、堤防決壊とか、いわゆる水が溢れての飛び越えてくることの防災マップというのは各市町村できているということでしたけれども、今度話題になったのは内水氾濫ですね、その防災マップはどうなっているのかということでしたが、宮崎県では門川町はそれを作成しているんだそうですね。本市の場合も一ツ瀬川水系、三納川、三財川、山路川等を含めて、川が溢れるということにはみんな用心しているでしょうけど、下から浮き上がってくる内水氾濫が心配される向きがあるんですが、一般市民については用心してもらおうということですが、学校に通う児童生徒たちが安心して通学できるという意味ではそういったところも必要なのではないかなと思って、西都市は内水氾濫に対する防災マップが作成されているのかどうかは気になったところであります。今日答弁を求めるといふ意味ではないんですが、次回当たりをお願いしたいと思います。

教育政策課長 フッ化物洗口につきましては、8月25日の宮崎日日新聞のほうに県内9町村虫歯減という見出しで自治体が取り組んでいる状況を報道がされております。この記事の中でもですし、西都市の健康管理課のほうも主催しております歯科関係の協議会等の中でも歯科の先生方からは実績があるんだというような報告があっていると伺っております。ただ、データの私どもとしてまだ十分に確認できているという状況にございませんので、そこも含めまして検討の中に含めていきたいと思っております。

委員 長 その記事は私も見ておるんですが、私の言った趣旨はそうではなくて、

歯科医師会とかは効果があるというような方向で進めているんだろうと思いますが、行政の一番責任を持って指導いただくところがなかなかやれと言わないし、ちょっと気にはなるということですよ。効果があって安全で安心してやっていいですよということになると、多分文部科学省の学習指導要領の指導項目のどこかに出てくることになるけれども、今のところないですよ。そこがちょっと気になるということでもあります。

7.閉 会

委 員 長 以上で本日の会議を終わります。

8.次回教育委員会開催日程

平成 28 年 10 月 27 日（木） 午前 10 時から